



CONVOCATORIA AL BOLETÍN (TRANS) FRONTERIZA N°13

Grupo de Trabajo CLACSO “Fronteras: movilidades, identidades y comercios”

DESIGUALDADES TERRITORIALES Y AGRICULTURA GLOBAL

EN CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

Coordinación: Delphine Prunier, Instituto de Investigaciones Sociales - UNAM

Presentación breve de los objetivos del boletín

La región centroamericana y del Caribe se caracteriza por el alto porcentaje de población rural, con un promedio de alrededor del 30%, según datos recientes de la FAO (2018), mucho más alto que para América del sur (15%) o México (20.5%). Además, varios países de la región se destacan por la importancia de la población que reside en el campo: 49% de la población total en Guatemala, 45% en Haití, 42% en Honduras o 40% en Nicaragua. Para comprender las reconfiguraciones sociales, económicas y culturales que experimenta esta región, últimamente muy mediatizada por el fenómeno del exilio migratorio y por las personas que desafían las fronteras globales en búsqueda de mejores condiciones de vida o de refugio, resulta clave descifrar los mecanismos de inequidad y de relaciones de fuerza que rigen estos países en el dominio del campo, de los territorios rurales y de las diversas formas de agricultura (sin ignorar, por supuesto, los procesos vinculados de urbanización, industrialización y terciarización de las actividades, así como de movilidades internas).

Desde la época colonial hasta la era de la globalización contemporánea, las sociedades centroamericanas y del Caribe han sido profundamente marcadas por la concentración de los recursos y de los poderes, ya sea en términos de distribución de la tierra, de mercados laborales o de condiciones de producción y reproducción de las economías familiares, provocando niveles de desigualdad y vulnerabilidad extremos en las áreas rurales. Además, la reciente reconfiguración de las cadenas comerciales agroalimentarias a nivel global tiene fuertes repercusiones sobre la estructura productiva y sobre la organización social del trabajo. Las formas de reproducción



socioeconómica se transforman profundamente. Por un lado, crece la importancia de los ingresos no agrícolas y se genera una dinámica de “desagrarización” del mundo rural con el cambio de uso del suelo y la disminución del sector primario en la economía. Por el otro lado, las relaciones asimétricas impuestas por los tratados de libre comercio y vinculadas con las nuevas demandas de consumo empujan a las familias campesinas hacia una inserción creciente en las lógicas de la agricultura comercial, ya sea por la transformación del tipo de producción o bien por unos mecanismos de proletarización de la fuerza de trabajo o de renta/venta de las tierras que llevan al abandono de la producción de subsistencia. Finalmente, la región de Centroamérica y del Caribe está históricamente marcada por actividades extractivas muy diversas como el monocultivo (de piña, palma africana, caña de azúcar o banano) y la minería, con reconfiguraciones recientes que provocan nuevas dinámicas de desposesión, despojo, dominación, integración subordinada, violencia, pero también movimientos de resistencia y luchas por el territorio.

El objetivo de este número especial del Boletín (Trans)fronteriza es proponer un panorama de la realidad de la agricultura global en Centroamérica y en el Caribe, como región mal conocida, muchas veces invisibilizada en los estudios académicos. Si bien parece ser la última periferia del sistema global, resulta ser central en la geopolítica de la alimentación, de la energía y de los recursos territoriales claves para el capital transnacional. Se trata por lo tanto de presentar diversos estudios de caso para reflexionar regionalmente sobre las fronteras de la agricultura en la fase actual de globalización, en términos de desigualdades, relaciones de poder y asimetrías socioterritoriales.

Los textos publicados en el *Boletín (Trans)fronteriza CLACSO* son de formato corto (4-5 páginas word). Están invitadas/os a escribir acerca de sus avances y planteamientos, sobre debates conceptuales, experiencias subjetivas o propuestas metodológicas novedosas.

Las temáticas sugeridas son:

- Construcción histórica de la región como periferia en las lógicas de la agricultura global: disponibilidad de tierra, recursos y mano de obra como ventajas comparativas en la economía neoliberal;
- Agriculturas intensivas y agriculturas de subsistencia, articulaciones y tensiones en los espacios rurales;
- Mercados laborales agrícolas: condiciones de vida y de trabajo, migraciones temporales y control de la movilidad de la fuerza de trabajo;



- Procesos sociales y territoriales en zonas periurbanas, agricultura urbana, dinámicas de abastecimiento, seguridad y soberanía alimentaria;
- Monocultivos en zonas de fronteras: espacios de oportunidad, de margen, de explotación laboral y de degradación ambiental, papel del Estado;
- Empresas transnacionales, narcotráfico, Estado, pequeños y medianos productores: los diferentes actores de la agricultura global;
- Conflictos agrarios, extractivismos, despojo y resistencias en las pugnas territoriales del campo centroamericano y del Caribe.

• **Fecha límite de recepción de los manuscritos: 30 de octubre del 2021**

• **Dirección de correo electrónico para consultas y envío de los manuscritos:**
prunier.delphine@sociales.unam.mx

• **Lineamientos editoriales:**

- Mínimo 1500 palabras, máximo 2000 palabras (incluidas las referencias bibliográficas si es el caso; se recomienda ninguna o pocas referencias)
- Tres referencias bibliografías como máximo
- Citas y referencias bibliográficas en APA-Sexta edición + género, es decir que debe incluir los nombres completos de las autoras y los autores en la cita bibliográfica (por ejemplo: Gómez, Fernanda en lugar de Gómez, F.)
<https://www.um.es/documents/378246/2964900/Normas+APA+Sexta+Edici%C3%B3n.pdf/27f8511d-95b6-4096-8d3e-f8492f61c6dc>
- Fuente Times New Roman
- Tamaño 12
- Interlineado sencillo
- Títulos cortos (70 caracteres máximo)
- Se recomienda evitar notas de pie
- Imágenes con buena resolución/calidad (300 dpi). Las imágenes deben estar autorizadas o no contar con restricciones de permisos de uso y publicación.
- Nombre y apellido del autor/autora luego del título de la contribución en el margen derecho. Vinculación institucional y dirección de correo electrónico en pie de página.